

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA CONSELHO MUNICIPAL DE POLÍTICAS CULTURAIS

Aos 25 dias de outubro de 2022, por meio de plataforma digital Jitsi Meet, reuniram-se os membros do Conselho Municipal de Políticas Culturais – CMPC/SA:

Representando a Sociedade Civil:

Flávio Dias Marin, Josenilda Maria da Silva, Juliano de Assis Roberto, Mateus de Novaes Campos, Renata Soares de Oliveira, Silvia Helena F. Passarelli e Viviane Ferraretto da Silva Pires.

Representando o Poder Público:

Secretaria de Cultura – Antônio Inácio Siqueira Junior, Eliane Mendana Diniz, Marco Moretto Neto, Mayra Gusman de Souza Brito, Simone Zárate, Valéria Fonseca, Vitor Hugo Moraes e Viviane Gomes da Rocha.

Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego: Rubens Gallino Junior;

Secretaria de Cidadania e Assistência Social: Telma Canevazzi;

Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária: Nathália Andrade dos Santos;

Secretaria de Esporte e Prática Esportiva: Andreia Geraldo;

Secretaria de Educação: Osmar Junqueira Lima das Chagas;

Unidade de Comunicação e Eventos: Carlos Roberto Panini.

Como ouvintes: Denise Bruno, Luciana Tavares, Marco REBISA, Marta REBISA, Marilena Nakano.

Para tratar a seguinte pauta e informes:

Informes:

- Aprovação das atas de reunião ordinária e extraordinária de setembro/2022;
- GT Paulo Gustavo;

Pauta:

- Sistema Municipal de Bibliotecas, Leitura e Literatura e composição de GT;
- Definição das suplências e cadeiras vagas no CMPC/SA;
- Debate sobre o direito de voz de membros da sociedade civil que não são conselheiros.

A reunião é iniciada às 19h pela Presidenta do CMPC/SA, Silvia Helena F. Passarelli com o quórum necessário.

São dadas as boas-vindas aos conselheiros e convidados, em seguida são tratados os seguintes informes:

- **Aprovação das atas de reunião ordinária e extraordinária de setembro/2022:** As referidas atas são aprovadas de forma unânime pelo CMPC/SA.

- **GT Lei Paulo Gustavo:** Silvia Helena F. Passarelli faz relato sobre a última reunião do GT Paulo Gustavo, ocorrida em 17 de outubro de 2022, na qual foi deliberado sobre a realização de um primeiro encontro para

divulgar a lei, estimular os produtores a elaborar seus projetos e iniciar escuta sobre os editais, mesmo com todas as dúvidas e a falta de regulamentação.

Este encontro será no dia 30 de novembro de 2022, às 19h no Auditório Heleny Guariba.

Outro ponto abordado pela Presidenta do Conselho é um documento que está disponível em link do Google Drive para que os interessados em participar deixem seu nome e contato ou indiquem participantes e articuladores.

- **Informe AMUSA:** Silvia Helena F. Passarelli fala sobre assinatura de contrato entre a AMUSA – Associação de Amigos do Museu de Santo André e a Secretaria de Cultura para organização da documentação do material do Fundo Câmara, através de Edital do PROAC.

Este material reúne toda a documentação do Grande ABC da década de 1890 até 1938, o objetivo é organizar a documentação para facilitar acesso para pesquisa e a previsão de início das atividades é novembro/2022.

- **Congresso de História do Grande ABC:** Mayra Gusman de Souza Brito convida os conselheiros para o Congresso de História do Grande ABC, sua programação está em fase de finalização e as atividades ocorrerão entre os dias 09 a 12 de novembro de 2022 com ações presenciais e online.

Haverá uma atividade preparatória no dia 04 de novembro, às 10h com uma mesa virtual que tratará sobre Arquitetura Moderna no ABC.

Nos dias 09, 10 e 11 as atividades serão presenciais, no Auditório Heleny Guariba e em breve a agenda detalhada será divulgada.

Silvia Helena F. Passarelli divulga duas mesas cujos temas são interessantes neste momento e que tratam de assuntos da contemporaneidade, uma sobre o que é fazer cinema no ABC organizada por Diaulas Ulysses e a outra sobre as novas formas de expressão como sarau, grafitti, Hip Hop e outras.

Finalizados os informes são tratados os seguintes itens da pauta:

- **Sistema Municipal de Bibliotecas, Leitura e Literatura e composição de GT:** Silvia Helena F. Passarelli inicia esta pauta informando o recebimento da apresentação elaborada por Vitor Hugo Moraes e apresenta dúvidas, tais como a necessidade de compreender o sistema, suas diretrizes, objetivos e outros.

Afirma que é necessário maior aprofundamento no tema e talvez um GT não seja suficiente.

A conselheira Viviane Ferraretto da Silva Pires reforça que é necessário maior debate e entendimento sobre o GT e fala sobre a inserção do livro no título do Sistema.

Os conselheiros debatem sobre o conteúdo da apresentação, o volume de trabalho e tempo que os membros do GT deverão dedicar à análise, construção paritária do GT, necessidade de membros do GT que tenham conhecimento na área, possibilidade de consultoria jurídica, devido à legislação e necessidade de esclarecimento antes de formular o GT.

Outros itens debatidos são: a possibilidade de realizar uma reunião aberta a todos para esclarecimento de dúvidas, necessidade de entender o que é o sistema, possibilidade de divisão do trabalho em partes, importância da participação da sociedade civil de forma ampla, e recursos utilizados dentro do sistema.

Após debate, a Presidenta do CMPC/SA apresenta três propostas possíveis:

1- Discutir o que é o sistema a partir do texto existente para definir quem serão os participantes do GT;

2- Criar o GT nesta reunião;

3- Criar o GT nesta reunião, realizar algumas conversas e trazer esclarecimentos ao Conselho.

O conselheiro Marco Moretto Neto afirma que não há objeções à votação, mas questiona como será organizada sem a definição das cadeiras da sociedade civil.

Silvia Helena F. Passarelli solicita propostas para este item de pauta.

Vitor Hugo Moraes sugere criar o GT nesta reunião e, caso surjam dúvidas, realizar uma reunião para esclarecimento.

Acredita ser incorreto realizar uma reunião para dizer o que é o Sistema, pois isso será definido com o GT.

Encaminhamento: Incluir item na próxima reunião ordinária, com tópicos definidos para deliberar se haverá necessidade de reunião livre ou criação de GT.

Vitor Hugo Moraes enviará documento para que os conselheiros entendam melhor o que é o Sistema.

- **Definição das suplências e cadeiras vagas no CMPC/SA:** Silvia Helena F. Passarelli relata a reunião com Caio Augusto de Carvalho para esclarecimentos das dúvidas jurídicas para o preenchimento das cadeiras vagas para os representantes da sociedade civil .

A partir do entendimento da referida reunião, os Fóruns elaboraram a proposta abaixo:

Santo André, 24 de outubro de 2022.

À

Presidente do CMPC

Profa. Silvia Helena Facciolla Passarelli

Objeto: Conselheiros da Sociedade Civil: a) alocação de conselheiros em Fóruns determinados e pareamento de titulares e suplentes; b) realização de eleições; c) indicação e substituição de conselheiros conforme artigo 9º do Regimento Interno do CMPC

Senhora Presidente

A sociedade civil reuniu-se no dia 24 de outubro de 2022, representada pelo:

FÓRUM DE ENTIDADES CULTURAIS JURIDICAMENTE CONSTITUÍDAS

FÓRUM DE TRABALHADORES DA CULTURA

FÓRUM DE COLETIVOS DE CULTURA

FÓRUM DE USUÁRIOS DE EQUIPAMENTOS E ESPAÇOS CULTURAIS

FÓRUM DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS

Todos os Fóruns reunidos fizeram a discussão dos seguintes documentos: Ata de eleição – Representantes da sociedade civil no CMPC/SA – Biênio 2022 – 2023, Portaria nº 060, de 18.04.2022 – Gabinete, Regulamento do CMPC (decreto 16.788/2016), lei do Sistema Municipal de Cultura (Lei nº 9.776/2015), artigo 75 da Lei Orgânica que reza que “Os Conselhos compor-se-ão paritariamente” e do Regimento Interno do CMPC. Em seguida, procederam à análise da situação dos Conselheiros atuais baseada nas normas existentes.

Diante dos dados, acordaram ser necessária a adoção um conjunto de medidas diferentes, respeitadas as normas legais, conforme quadro a seguir.

	TITULARES	SUPLENTEs – correspondentes a cada titular
FÓRUM DE ENTIDADES	Adilson Gonzaga Alves	nova eleição
	Josenilda Maria da Silva	nova eleição
FÓRUM DE TRABALHADORES	Emerson Carlos Ferraz Gonçalves	Viviane Ferraretto da Silva
	Flavio Dias Marin	Melissa Szymanski dos Santos
FÓRUM DE USUÁRIOS	Juliano de Assis Roberto	Danilo do Carmo Gomes
	Renata Soares de Oliveira	Mateus de Novaes Campos
FÓRUM DE COLETIVOS	Silvia Helena F. Passarelli	Gustavo Ribeiro de Souza (formalizou saída em 8/7)
	Robson Luiz Santos Silva	Hamilton Fernando de Paula
	Marcos Vinicius Valentim da Silva	Paulo Bueno da Silva
FÓRUM DE UNIVERSIDADES	Adriana Aparecida Damasceno (desligada pelo CMPC em 27/09 por três faltas consecutivas sem justificativa) - nova eleição	Maria Claudia Ferreira Gomes (formalizou saída em 30/06) - nova eleição
	<p>em azul conselheiros que foram eleitos na terceira fase do processo eleitoral</p> <p>em vermelho vagas abertas por desistência ou por falta de candidatos</p> <p>proposta do fórum: de novo edital para eleição</p> <p>proposta do fórum: indicação do Fórum de Coletivos para recomposição do Conselho</p>	

Assim, os Fóruns presentes solicitam ao CMPC que se posicione sobre:

- Alocação e pareamento de conselheiros eleitos conforme tabela
- Realização de nova eleição para os conselheiros do Fórum de Universidades públicas e para os conselheiros suplentes do Fórum de Entidades de Cultura juridicamente constituídas.
- Indicação de novo conselheiro para substituição de Gustavo Ribeiro de Souza conforme artigo 9º do Regimento Interno do CMPC.

Nada mais havendo, o presente documento segue assinado por todos os presentes:

Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Constituídas	Adilson Gonzaga Alves
	Josenilda Maria da Silva
	Maria Elena Villar e Villar
Fórum de Trabalhadores da Cultura	Flavio Dias Marin
	Emerson Carlos Ferraz Gonçalves
	Viviane Ferraretto da Silva
Fórum de Usuários de Equipamentos e Espaços Culturais	Juliano de Assis Roberto
	Renata Soares de Oliveira
	Mateus de Novaes Campos
	Marilena Nakano
	Danilo do Carmo Gomes

	<i>Maria Giuseppa Mariantonia Chippari</i>
<i>Fórum de Coletivos de Cultura</i>	<i>Silvia Helena F. Passarelli</i>
	<i>Robson Luiz Santos Silva</i>
	<i>Marcos Vinicius Valentim da Silva</i>
	<i>Denise Bruno</i>
	<i>Reinaldo da Silva Cardoso Junior</i>
<i>Fórum de Universidades Públicas</i>	

Marco Moretto Neto questiona se os conselheiros que formalizaram saída foram alocados. Silvia Helena F. Passarelli esclarece que foi feita distribuição a partir da portaria de nomeação do Conselho, por este motivo é sugerida eleição para os casos como as conselheiras Adriana e Maria Claudia.

Dentro do entendimento da reunião com o jurídico, seria possível incluí-los dentro desta organização. Sugere análise e manifestação sobre a proposta da Sociedade Civil.

Valéria Fonseca questiona sobre o calendário eleitoral; a Secretária Executiva esclarece que será elaborado um calendário a partir do parecer positivo do Jurídico, a previsão é que a eleição ocorra em 2023.

Encaminhamento: A proposta elaborada pela sociedade civil para preenchimento das cadeiras vagas e eleição do CMPC/SA será analisada pelo Jurídico que emitirá parecer.

- **Debate sobre o direito de voz de membros da sociedade civil que não são conselheiros:** Silvia Helena F. Passarelli abre o item de pauta esclarecendo que o mesmo foi solicitado, pois em diversos momentos a fala de membros da sociedade civil que não são conselheiros possui relevância às pautas, entretanto, nossas regras de participação não permitem essas falas sem que sejam solicitadas com 15 dias de antecedência. Sugere a abertura de falas e criação de regras para estas participações com mais dinamismo.

O conselheiro Juliano de Assis Roberto fala sobre a importância da participação popular e afirma que a principal questão é a solicitação de fala ser feita com 15 dias de antecedência por e-mail o que torna o processo burocrático e menos democrático.

Valéria Fonseca afirma que não há discordância sobre as falas e que é possível debater sobre o tema, entretanto, não é possível abrir fala a todos e em todas as reuniões uma vez que a estrutura de representatividade da sociedade civil no Conselho existe para dar voz aos que não são conselheiros. Os conselheiros eleitos são representantes dos Fóruns e as lacunas nas cadeiras serão ocupadas para garantir a representação.

Sugere que caso haja a necessidade de fala de algum membro da sociedade civil que não é conselheiro, a solicitação possa ser enviada com prazo menor.

Viviane Ferraretto da Silva Pires acredita que é possível haver voz aberta a todos, diferente do voto que é exclusivo dos conselheiros eleitos.

Juliano de Assis Roberto compreende as questões de organização, mas acredita que seja necessário regulamentar a participação e sugere debate de propostas.

Vitor Hugo Moraes fala sobre os ritos da democracia existentes em todas as instâncias e este Conselho é uma instância de representatividade. Relata sua participação no Conselho quando as falas eram abertas a todos e as reuniões eram improdutivas e quem de fato deliberava não se manifestava. Havia também, dificuldade em saber quem eram os conselheiros, por este motivo, foi criado o regramento para falas externas. Concorde com a revisão do tempo para solicitar fala devido à dinâmica das ações, mas para que haja maior produtividade do Conselho é necessário regra. Acredita que o tempo de fala deva ser estabelecido para os conselheiros.

Renata Soares de Oliveira esclarece que a intenção não é que a fala seja aberta a todos de forma desregrada, mas sim reduzir o tempo para solicitação de voz nas reuniões para dois ou três dias de antecedência à reunião, para que as pessoas apresentem suas questões dentro de uma pauta existente. Solicita que as regras sejam facilitem o diálogo.

Viviane Ferraretto da Silva Pires reforça fala da conselheira Renata.

Valéria Fonseca afirma que com o consenso da impossibilidade de fala aberta à todos em todas as reuniões, é possível revisar o regramento e analisar proposta de tempo viável para a solicitação de falas específicas.

A Presidenta do CMPC/SA propõe que os Fóruns se reúnam para elaboração de proposta para abertura de fala que deverá ser analisada pelo Conselho na próxima reunião.

Nada mais a tratar, foi dada por encerrada esta reunião às 21h10 presidida por Silvia Helena F. Passarelli e teve a presente ata lavrada por *Juliana Grillo Domenici*, secretária executiva deste Conselho.

Assinam os presentes:

	Nome	Assinatura
01	<i>Adilson Gonzaga Martins Alves – Titular</i>	<i>Presente</i>
02	<i>Adriana Aparecida Damasceno – Titular</i>	<i>Ausente</i>
03	<i>Andreia Geraldo – Titular</i> <i>Secretaria de Esporte e Prática Esportiva</i>	<i>Presente</i>
04	<i>Antônio Inácio Siqueira Junior – Suplente</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>
05	<i>Carlos Roberto Panini – Titular</i> <i>Unidade de Comunicação e Eventos</i>	<i>Presente</i>
06	<i>Daniele Cristina Vieira – Suplente</i> <i>Unidade de Comunicação e Eventos</i>	<i>Ausente</i>
07	<i>Danilo do Carmo Gomes – Suplente</i>	<i>Ausente</i>
08	<i>Eliane Mendana Diniz – Suplente</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>
09	<i>Emerson Antônio de Campos – Suplente</i> <i>Secretaria de Esporte e Prática Esportiva</i>	<i>Ausente</i>
10	<i>Emerson Carlos Ferraz Gonçalves – Titular</i>	<i>Ausente</i>
11	<i>Flavio Dias Marin – Titular</i>	<i>Presente</i>
12	<i>Gustavo Ribeiro de Souza – Suplente</i>	<i>Ausente</i>

13	<i>Hamilton Fernando de Paula – Suplente</i>	<i>Ausente</i>
14	<i>Idivaldo da Cunha – Suplente</i> <i>Secretaria de Cidadania e Assistência Social</i>	<i>Ausente</i>
15	<i>Josenilda Maria da Silva – Titular</i>	<i>Presente</i>
16	<i>Juliano de Assis Roberto – Titular</i>	<i>Presente</i>
17	<i>Marco Moretto Neto – Titular</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>
18	<i>Marcos Vinicius Valentim da Silva - Titular</i>	<i>Ausente</i>
19	<i>Maria Claudia Ferreira Gomes – Suplente</i>	<i>Ausente</i>
20	<i>Mateus de Novaes Campos – Suplente</i>	<i>Presente</i>
21	<i>Mayra Gusman de Souza Brito – Suplente</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>
22	<i>Melissa Szymanski dos Santos – Suplente</i>	<i>Ausente</i>
23	<i>Nathalia Andrade dos Santos – Titular</i> <i>Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária</i>	<i>Presente</i>
24	<i>Osmar Junqueira Lima das Chagas – Titular</i> <i>Secretaria de Educação</i>	<i>Presente</i>
25	<i>Paulo Bueno da Silva – Suplente</i>	<i>Ausente</i>
26	<i>Regiane Ferreira Martins Harich – Suplente</i> <i>Secretaria de Educação</i>	<i>Ausente</i>
27	<i>Renata Soares de Oliveira – Titular</i>	<i>Presente</i>
28	<i>Robson Luiz Santos Silva – Titular</i>	<i>Ausente</i>
29	<i>Rubens Gallino Junior – Titular</i> <i>Secretaria de Desenvolvimento Econômico e Geração de Emprego</i>	<i>Presente</i>
30	<i>Simone Zárate – Titular</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>
31	<i>Silvia Helena F. Passarelli – Titular</i>	<i>Presente</i>
32	<i>Soraia Conceição de Souza – Suplente</i> <i>Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária</i>	<i>Ausente</i>
33	<i>Tábata Riatto da Silva – Suplente</i> <i>Secretaria de Desenvolvimento Econômico e Geração de Emprego</i>	<i>Ausente</i>
34	<i>Telma Canevazzi – Titular</i> <i>Secretaria de Cidadania e Assistência Social</i>	<i>Presente</i>
35	<i>Valéria Fonseca – Titular</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>
36	<i>Vitor Hugo Moraes – Titular</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>
37	<i>Viviane Ferraretto da Silva Pires – Suplente</i>	<i>Presente</i>
38	<i>Viviane Gomes da Rocha – Suplente</i> <i>Secretaria de Cultura</i>	<i>Presente</i>